

JUEGOS CENTROAMERICANOS Y DEL CARIBE

40 años de La Habana 1982

Cuba los salvó en solo 18 meses

Por **RAFAEL PÉREZ VALDÉS**



Un momento de la inauguración, con Cuco (mascota oficial).

EN casi un abrir y cerrar de ojos estaremos celebrando 40 años exactos de los inolvidables XIV Juegos Centroamericanos y del Caribe La Habana 1982. Una fiesta montada en poco tiempo para salvar el peligro en que cayó la continuidad de ellos.

Vamos resumiendo con toda velocidad:

—Luego del inicio en México 1926 de estas citas, el evento regional más antiguo que se celebra en nuestro planeta, La Habana organizó los de 1930 (todavía no eran del Caribe).

—Los de 1982 se iban a realizar en Mayagüez, pero a la hora cero... los puertorriqueños no recibieron el apoyo de su Gobierno.

—Cuba los salvó en solo 18 meses, impulsada por el probado amor de Fidel al deporte, artífice también de lograr después la peleada sede de los

Juegos Panamericanos de La Habana 1991.

—La plaza principal fue La Habana (7 al 18 de agosto), Santiago de Cuba y Cienfuegos estuvieron como subse-des.

—Vinieron deportistas de 22 naciones; los participantes aumentaron hasta 2 799 (cuatro años antes en Medellín habían sido 21 países, 2 605 competidores). El programa tuvo 24 deportes (19 en Medellín), y 247 pruebas individuales (casi 60 más que en 1978).

—La tabla de medallas, como acontecía desde Panamá 1970, estuvo encabezada por los cubanos de forma holgada: 173 de oro-71 de plata-38 de bronce=282. Esto nos dejó bien separados de los mexicanos (29-55-47=131) y venezolanos (19-39-54=112).

—María Caridad Colón, la gran jabalinista, primera latinoamericana campeona olímpica en Moscú 1980, fue también

la primera mujer en este tipo de juegos que encendió el pebetero. Y para redondear la felicidad conquistó por segunda vez la medalla de oro.

—¿Quién fue el abanderado? Claro, el gran boxeador ya fallecido Teófilo Stevenson, tres veces campeón olímpico.

—Entre lo más significativo o inolvidable estuvo que los peloteros no pudieron alcanzar la corona, pues fueron desplazados por los dominicanos. Sí... un cubo de agua helada.

—Nuestros pesistas ganaron las 30 de oro y Daniel Núñez, campeón olímpico en Moscú 1980, estableció el primer récord mundial de estos Juegos (arranque/división de los 60 kilogramos/132.5).

—También coparon todo el oro los de la esgrima y la gimnasia.

—Alberto Juantorena, campeón olímpico de 400 y 800 metros en Montreal 1976, salió a la pista después de haber estado dos años sufriendo lesiones. Dominó en los 800 y resultó decisivo cerrando la posta de 4x400. Cuando recibió el batón tenía 20 metros de desventaja y ganó por 10. Entonces al pasar por la meta saludó a Fidel, presente en las gradas, como era habitual en aquellos días.

—El nadador cubano Pedro Hernández ganó los 200 metros pecho (tiempo de 2.24.47 minutos), primera de oro en este deporte desde que Leonel Smith lo hiciera en 1930, destaca el sitio ecured.cu.

—Los nadadores venezolanos Alberto Mestre y Rafael Vidal, y la mexicana Isabel Reus, fueron los reyes con seis medallas de oro.

La mascota de La Habana 1982, elegida mediante un concurso, fue el cocodrilo Cuco, una figura alegre y simpática por el colorido y vestimenta (verde, con boina roja y dos dientecitos picaros). Muchos, 40 años después, todavía lo recordamos sonriendo... ●